
ATA DA TRECENTÉSIMA OCTOGÉSIMA NONA ASSEMBLEIA
DEPARTAMENTAL EXTRAORDINÁRIA DO DEPARTAMENTO DE LETRAS,
ARTES E CULTURA DA UFSJ. Aos cinco dias do mês de março de dois mil e vinte
e quatro, às treze horas e trinta minutos, de forma on-line, estiveram presentes para
a 389ª Assembleia Departamental ExtraOrdinária, sob a presidência da professora
Marília de Carvalho Caetano Oliveira, os(as) seguintes professores(as): Andréa
Portolomeos, Antônio Luiz Assunção, Cláudio Márcio do Carmo, Cleuzilaine
Vieira da Silva, Carolina Vianini Amaral Lima, Edmundo Narracci Gasparini, Eliana
da Conceição Tolentino, José Antônio Oliveira de Resende, Juliana Borges
Oliveira de Morais, Laura Silveira Botelho, Luciani Dalmaschio, Liliane Assis Sade
Resende, Marcos Pereira Feitosa, Miriam de Paiva Vieira, Míriam Rabelo Gontijo,
Nádia Dolores Fernandes Biavati, Natália Elvira Sperandio, Patrícia Mara de
Carvalho Costa Leite, Rosely Lucas de Oliveira e Telma Rosa de Andrade. 1.
Memorando para a PROGP/Corte de Verbas. A professora Marília iniciou
apresentando um memorando feito para enviar à PROGP, intervindo em favor da
permanência da atual secretária do DELAC, Beatriz De La Savia Braga. O professor
José Antônio sugeriu algumas alterações no documento. A seguir, o professor
Marcos expressou sua preocupação quanto ao teor do documento, para que não
seja entendido como uma preferência entre as atuais secretárias, considerando a
COLIL e o DELAC. Quanto a isso, a professora Marília esclareceu que somente
defendeu a permanência da referida funcionária porque é ela que atua no âmbito
que a professora coordena e ressaltou que considera todas as secretárias que
trabalham para os cursos de Letras muito competentes e por isso merecem
continuar nos cargos. Os professores sugeriram que fosse criado um documento
integrado, intervindo em favor das duas secretárias, a secretária da COLIL, Bárbara,
e a secretária do DELAC, Beatriz. Em sequência, o professor Edmundo indagou se
há uma concordância do DELAC em relação à integração das secretarias e a
professora Laura sugeriu esclarecimentos sobre a atual situação e sobre a posição
do DELAC em relação à integração das secretarias. A professora Liliane salientou
que, primeiramente, deveria ser discutida a questão da integração e, se o DELAC
concordasse com essa medida, que fosse criado um documento intercedendo pelas
secretárias, ainda que não fiquem no DELAC/COLIL, mas que elas continuem na
UFSJ. Ainda segundo a professora Liliane, se o DELAC não concordar com a
integração, que seja feito um documento solicitando a permanência de ambas no
DELAC e na COLIL. A professora Laura e o professor Marcos mostraram sua
indignação com a diferença de tratativa recebida por alguns
departamentos/coordenações, pois já foi informado que alguns departamentos não
serão integrados, a saber: Medicina e Psicologia. A seguir, a professora Luciani
indagou sobre como serão feitos os cortes e quais os critérios serão levados em
consideração, tanto para as demissões quanto para a junção dos departamentos e
afirmou não se sentir pronta para decidir sobre essa questão, pois não foram
passadas informações suficientes. A professora Nádia comentou que a universidade
está vivendo uma era empresarial e que, além da precarização, o grande problema
da terceirização é passar a responsabilidade para a empresa responsável. Mostrou



ainda sua indignação com o tratamento que está sendo dado aos terceirizados. A
professora Nádia explicou também que, na sua concepção, o que se tem a fazer é
não aceitar a proposta, pois não podemos coadunar com uma gerência empresarial
na educação. A professora Marília concordou com a professora Nádia e expressou
a urgência de criação do documento, pois os trabalhadores terceirizados só ficarão
até sexta, dia 08/03, e salientou que o objetivo principal da reunião era discutir a
atual condição da universidade. A professora Luciani perguntou se todos os
terceirizados trabalharão até essa data e demonstrou preocupação com relação à
falta de critérios para a recontratação. Em continuidade, a professora Marília
salientou que quis marcar essa reunião, antes da reunião da ADUFSJ, para que o
DELAC tivesse esse momento de reflexão, embora não saiba até que ponto há
autonomia para decidir sobre a integração de coordenadorias e departamentos, já
que havia sido convocada para uma reunião agendada pela PROEN, tendo como
participantes os responsáveis pelo DECED, pela COLIL, pela COLET, pela COPED
e pelo DELAC, reunião esta cuja pauta seria a organização da secretaria executiva.
O professor Antônio Luiz informou que acredita que os professores devem agir em
defesa de todos os terceirizados, caso contrário, nada vai acontecer, pois, no Brasil,
a única solução econômica é demitir funcionários. Ele acredita que essa reunião se
torna útil apenas se todos os departamentos se unirem, com tomada de posição.
Como alguns professores ficaram confusos, a professora Marília fez uma cronologia
dos fatos. Começou explicando que houve uma reunião em fevereiro informando
sobre as junções dos departamentos, encontro do qual não participou por estar em
férias, mas foi representada pela professora Carolina Vianini. Também em fevereiro,
houve outra reunião entre o DELAC, representantes do curso de História, de
Filosofia e do DECED. A partir dessa reunião, chegou-se à conclusão de que não
adiantaria apenas algumas chefias debaterem sobre o assunto. Sendo assim, ficou
agendado um outro encontro para o dia 08/03, com todas as chefias e
coordenações. Considerando essa reunião, a professora Marília reforçou a
importância de o departamento decidir a respeito da junção de setores. A professora
Laura informou que a primeira reunião proposta pela reitoria teve o objetivo de
explanar sobre a proposta de integração. Para isso, levaram-se em consideração
dados numéricos e quantitativos de professores. Informou ainda que não foi uma
reunião fácil de entender e que acredita que é necessário pensar coletivamente e
não sabe se é possível chegar a uma decisão agora. A professora Carolina informou
que a reunião foi muito confusa e desorganizada, a proposta foi lançada pela
PROEN, porém não foi devidamente explicada, o problema foi lançado para os
departamentos e parecia que a preocupação principal seria o espaço físico das
novas secretarias. Carolina afirmou também que, em vez de enviar o memorando
defendendo a permanência das secretárias, que sejam solicitadas explicações, para
não partir do pressuposto de que estamos concordando com as propostas
apresentadas de forma desorganizada. O professor Edmundo concordou com a
professora Carolina no que diz respeito a solicitar mais informações. A professora
Luciani reforçou que o departamento precisa esclarecer as dúvidas sobre o
orçamento da universidade e, se a questão for incontornável, teremos de pensar em



estratégias para lidar com a situação. A professora Marília informou que fez um
compilado de todos os documentos que chegaram até hoje e o professor Marcos
solicitou que esses documentos sejam enviados para todos por e-mail. A professora
Marília sugeriu uma outra reunião na próxima sexta- feira, ou que fosse criado um
documento compartilhado para que cada docente registre suas dúvidas ou
questionamentos. Os professores optaram por essa última proposta. Nada mais
havendo a tratar, eu, Beatriz De La Savia Braga, Secretária do Departamento de
Letras, Artes e Cultura (DELAC), lavrei a presente ata. São João del-Rei, 05 de
março de 2024.
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